

SÓLLER

PERIÓDICO SEMANAL LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES.

PUNTOS DE SUSCRICIÓN:

EN SÓLLER: Redacción y Administración—San Bartolomé—17.
 EN FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai de la République—13—Cette (Herault).
 EN AMÉRICA: D. Miguel Morell—Ponce (Puerto-Rico.)

PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

0.50 pesetas cada mes en toda España.
 0.75 id. id. id. en el Extranjero y en América (Unión Postal)
 PAGO ADELANTADO.

Anuncios y comunicados á precios convencionales. Los comunicados deberán llevar firma. No se devuelven los originales.

SUMARIO.

Sección literaria: El señor Se, por don S. O. Elidan. —Primavera, (soneto) por don Carlos Fernandez Shaw.—Pasatiempos, por varios.—Intereses materiales: Las miradas del pueblo, por J. M.—Conocimientos útiles, por ***.—Biografía: El almirante Jaurés.—Actualidades.—Crónica balear.—Crónica local.—Registro civil.—Sección comercial.—Sección religiosa.—Folletín: ¡A babor! por don Carlos Frontaura.—Anuncios.

SECCION LITERARIA.

EL SEÑOR SE

Nadie le ha visto y todo el mundo oye hablar de él en más de quinientas ocasiones al día.

A veces está al lado de uno, y cuando se le quiere conocer, se evapora.

Como Dios, está en todas partes del globo que habitamos, y á veces se sale de él y recorre el éter y los planetas.

El señor Se es á ratos bueno y á ratos asesino, ladrón, incendiario. Sobre todo, como calumniador no tiene precio.

Acaba usted de oír que ha cometido un rasgo de heroicidad y á continuación oye usted que ha llevado á cabo una gran infamia.

Es temible, sobre todo para el que sobrepasa un poco de la multitud.

El señor Se conoce todas las ciencias, todas las artes, es poeta, autor dramático, actor, obrero, noble, comerciante, avaro, espléndido, joven, viejo, loco, de talento, feo, hermoso... todas las condiciones y todas las cualidades más encontradas se hallan reunidas en él.

Lean ustedes un periódico y en todas las columnas campea el señor Se.

¿Quiéren ustedes verlo? Abramos el primer diario que tengamos á mano:

«Se dice que la crisis es inevitable.»

¿Lo ha dicho el señor Se? pues punto redondo.

Pero más adelante dice lo contrario:

«Aunque Se dice que hay crisis, como decimos más arriba, también Se asegura que la vida del ministerio está asegurada para un par de años.»

Ya lo ven ustedes. En un mismo párrafo contradiciéndose. ¡Y el periódico sin notarlo!

FOLLETIN.

¡A BABOR!

cienda, estabase en casa atenta á servir al huésped, con quien conversaba largamente, oyendo con embeleso lo que de sus viajes por tierra le contaba Tomás, quien pudo persuadirse al poco tiempo de que ni la mas remota idea del mar tenía la doncella silvestre en quien cada día notaba nuevas perfecciones. Una vez le preguntó para que viajaba con aquel palo largo, por donde Tomás conoció que ignoraba su cuidadosa enfermera el nombre y el uso del remo. De suerte que aquella era la mujer soñada por Tomás.

Este dijo que no podía explicar el uso de aquel palo sino á la mujer con quien se casara, y con esta respuesta, la mujer prudente sinó satisfecha, no volvió á preguntar otra vez.

Para abreviar, diré que como el trato engendra confianza y la confianza cariño, Tomás se aficionó por singular manera á la hija del alcalde, y que ésta tambien tomó querencia al marino que, aunque tan entrado en años, era un

Continuemos:

«Se trata de levantar un hospital con destino á los niños huérfanos.»

¡Hombre compasivo y generoso!

Pero ¡calle! ¿qué es esto?

«Anoche Se intentó robar la sucursal del Banco de España por las alcantariillas que dan á los sótanos. Se trata de hallar á los ladrones.»

¿Que ha de hallar? Si es él mismo, y buen cuidado tendrá de no moverse.

Más adelante:

«Anoche Se inauguró el teatro de La Lira Verde. Se representó una comedia nueva que fué muy aplaudida. Se tributó una ovación al autor, aunque luego Se decía que no era espontánea.»

Inauguran un teatro, representan una comedia, tributan ovaciones y luego dice que no son espontáneas... ¿Quiéren ustedes un hombre más danzante?

Ahora veámosle por el lado trágico.

«Un honrado menestral fué muerto ayer tarde en una taberna por unos cuantos criminales licenciados de presidio. Después de cometido el crimen Se descuartizó el cadáver al objeto de hacerle desaparecer con más facilidad.»

¿Ven ustedes lo que acaba de hacer ese malvado? Pues lean ustedes un poco más abajo:

«Una señora quedóse ayer desmayada en la calle de Tal con motivo de no haber comido desde hacia veinticuatro horas. Fué conducida á una fonda por varias personas caritativas y Se echó entre ellas un guante que produjo una regular cantidad para la desgraciada.»

A continuación:

«En Lóndres Se obsequia mucho al embajador del Czar. Ayer Se le invitó á un gran baile.»

¡Cómo ayer!—exclamó—¿si precisamente ayer estaba en Madrid en la calle de Tal socorriendo á una señora desahuciada de hambre?

Más adelante:

«En el Japon Se trata de formar una compañía anónima de tranvías.»

Etc., etc., etc., etc.

Esto en lo que concierne á los periódicos. Veamos ahora en el trato particular.

buen mozo muy superior á todos los del pueblo y que al fin, un día Tomás dijo á Tomasa, que así se llamaba, que la quería, y Tomasa, poniéndose muy colorada, contestó á Tomás como este deseaba, y á poco se concertó la boda con el consentimiento del alcalde, que ya habria pensado que su hija se iba á quedar sin casar.

Tomás mandó al arriero del pueblo, que cada dos ó tres meses bajaba una vez á Salamanca, que fuera á comprar todo lo necesario para la boda. Dióle una lista de los efectos que habia de comprar y dinero largo para pagarlos, y le autorizó á traerlo en dos ó tres ó mas bestias que se necesitaran, pues, aunque al mes de celebrarse la boda, se iría á su pueblo natal, con su mujer, el mes que viviera en compañía de su suegro lo quería vivir cómodamente.

Treinta días despues volvía el arriero, trayendo primorosa ropa blanca y lujosos vestidos para la novia, una cama de las llamadas cameras, de hierro, con su cabecera llena de amorcillos pintados, gran copia de jamones, cántaros de buen vino, embutidos sabrosísimos y otras muchas cosas de comer, sin fal-

Salgo á la calle, tropiezo con un compañero.

—¿No sabes lo que Se dice?—me pregunta.

—No; vamos á ver lo que dice ese caballero.

—¿Estás loco, hombre? ¿que caballero? yo no he nombrado á nadie.

—Dispénsame, veamos lo que Se dice.

—Pues Se dice que la mujer de tu amigo N. y tú... pues.

—Se me calumnia; Se la calumnia; eso es una infamia y si yo supiese quién es el vil...

—Cuando Se habla de ese modo...

—Déjame en paz.—digo marchándome incomodado.

Ahí está ese señor Se calumniador y villano, que echa por los suelos la honra de una familia.

Veo un grupo de gente, acudo.

—¿Qué hay?—pregunto.

—Nada, que Se ha prendido fuego á esa tienda.

Efectivamente, veo salir humo.

—¿Y no le prenden?

—¿A quién?—dicen todos extrañados.

—A nadie. No sé lo que me digo.

Y oigo murmurar cerca de mí:

—Ese hombre está chiflado.

Efectivamente, casi lo estoy. Lo estoy de coraje, porque ese señor Se me sale en todas partes, me sigue á todos lados, le encuentro en casa, en la calle, en el espectáculo. Quiero librarme de él y no puedo, y tengo que someterme como todos á esa serpiente que silba, á ese malvado que mata, á ese ser generoso que premia, á ese monstruo híbrido que es el conjunto de todas las grandezas y pequeñeces humanas, de todas las maldades y bondades habidas y por haber al señor Se, en una palabra.

S. O. ELIDAN.

¡PRIMAVERA!

La triste lluvia y la borrasca fiera
 Y la escarcha y la nieve que tapiza
 Troncos y senda, huyeron, y ya riza
 Mieses en ondas viento en primavera.

Yo te bendigo, maga placentera
 Cuya voz, voz de amores, ¡ay! me hechiza
 Por tí la flor sus pétalos matiza,
 El ruiseñor, sin tí, ¿por quién viviera?

A la par que tu luz deslumbradora
 Del cielo azul la inmensidad inflama.
 Siento en mi renacer la nueva aurora.

El amor, como siervo, me reclama.
 ¡Otra vez la mujer encantadora
 Despierta el corazón á donde llama!

CÁRLOS FERNANDEZ SHAW.

PASATIEMPO.

FUGA DE VOCALES.

L. m.s h.rm.s. d.l m.nd.
 s. .st.nt. b..n m.. .nt.
 .n t.s m.j.ll.s l.s r.s.s
 y .n l.s l.b..s .l r.b.

FUGA DE CONSONANTES.

.o. a..a.e. .ue .o .a.o
 .e.a.o. .e. a.a .o.
 .ue .o.a. .i.a u. .o.a.io
 .o.a.o e. .i .o.a.ó.

FRANCISCO GRAS Y ELIAS

CHARADA.

Tercera cuarta le hace cariños

A prima dos;

Pues como todo llegue á notarlo.....

¡Válganos Dios!

Soluciones al pasatiempo del número anterior

Fuga de vocales:

En aqueste raso suelo
 á guardar tu hermosa cara,
 no basta sombrero ó velo;
 que estando al abierto cielo
 el sol morena te para.

Fuga de consonantes:

De que se está, estoy bien cierto,
 mejor que de pié, sentado;
 mejor que sentado, echado;
 y mejor que echado, muerto.

Charada.—Con-de-si-ta.

obligara á acercarse mas, pero sin reparar que no le dejaba sitio en el lecho..... De suerte que ella decidida ya á ocupar su puesto honradamente al lado del que era su dueño, con la bendición de Dios, tuvo que indicarle que le hiciera el lugar preciso para su cuerpo. Y se lo indicó diciéndole:

—Pero, Tomás, esposo mio, hazme el favor, ¡echate á babor!.....

Tomás dió un brinco que, como el techo era bajo, dió en él con la cabeza, y se la abrió.

¿De que le sirvió llevar el remo?

V.

Tomás, cuando estuvo más en calma y persuadido de que la cosa no tenia remedio, pidió explicaciones á su mujer acerca de aquella frase náutica con que tanto le habia sorprendido la noche de la boda.

La explicación fué muy sencilla. Años antes habia estado en el pueblo un sabio que iba allí á buscar fusiles, decia Tomasa, queriendo decir fósiles, y se habia hospedado en la casa del alcalde. Aquel sabio habia sido marino y nave-

INTERESES MATERIALES

LAS MIRADAS DEL PUEBLO

Están fijas siempre en lo mas alto, pues lo que sobresale las atrae siempre. Si el pueblo acude á la plaza hasta llenarla y entra despues una persona mas, quien la verá como no sean los pocos á cuyo lado se coloque? y en cambio, quien dejará de verla si en vez de confundirse con la multitud se sube á lo alto del surtidor?

He aquí lo que deberían tener siempre presente todos aquellos hombres á quienes la posición que ocupan ó el cargo que desempeñan elevan del nivel ordinario, y como nosotros nos ocupamos particularmente de nuestro pueblo, hemos de decir, partiendo del principio de que lo mas elevado, lo que mas sobresale en él es el salón de sesiones de la Casa Consistorial, que esto es lo que no deberían jamás olvidar los prohombres que en aquellos sillones se sientan llamados á cumplir la elevada cuanto espinosa misión que un día se les confiara.

Si tal sucediera, esto es, si desde las elevadas gradas del Consistorio la Corporación municipal se dignara bajar sus ojos hacia sus administrados, seguros estamos de que, al cruzarse sus miradas, veria claramente que sus movimientos, sus palabras y hasta sus intenciones son observadas por los que, si sufren resignadamente, olvidan con dificultad cuanto atañe el bien común, y ante el temor de amargas censuras por parte de ese público que en ellos depositó su confianza, evitaríanse muchos males, encauzaríanse las opiniones hoy encontradas por un mal entendido personalismo, y, caminando hacia adelante, la nave municipal, libre de escollos y al abrigo de los huracanados vientos que amenazan embestirla, navegaria ya en completa bonanza.

Peró mientras los concejales permanezcan sumidos en la ignorancia de sus deberes y de sus derechos, y sigan, como hasta aquí, confundiendo en lastimosa confusión los anexos á cada una de las diferentes entidades que representan; mientras que cada una de las veces que el cumplimiento de su misión les exija entrar en la Casa Consistorial para sentarse en los puestos desde los cuales se administran los intereses del pueblo, no sepan dejar en el umbral de la puerta cuanto tienen de parientes, de deudos, de amigos y hasta de interesados, para administrar con verdadera independencia, con toda rectitud, con completa imparcialidad; mientras den tanta importancia á la conservación de perniciosas amistades, y, ante el temor de romperlas, prefieran salga perjudicado el oscuro contribuyente que, porque se ocupa solo en ganar el pan con el sudor de su frente, no los conoce y á quien creen siempre contento porque á ellos no se acerca para exponerles las muchas quejas que tiene; mientras todo esto suceda, repetimos, que sucederá, á no dudarlo mientras nuestros ediles tengan en tan poco las miradas que el pueblo les dirige para aplaudirles ó censurarles, imposible ha de ser por mucha que sea la buena voluntad del timonel y por muchos que sean los esfuerzos que haga esa tripulación diezmada por mezquinas rivalidades, salvar la nave municipal del espantoso oleaje que amenaza sepultarla.

Y una vez persuadidos cuantos forman parte de la Corporación municipal de que el pueblo tiene en ellos fijas sus miradas y serán capaces, tendrán valor suficiente para faltar maliciosamente á sus deberes, alardeando con ello de que les importa un bledo el respetabilísimo fallo de la opinión pública?

No queremos ni podemos creerlo.

Hemos dado á nuestro Ayuntamiento la noticia, para que ni aun estando en los mas recónditos departamentos de la Casa Consistorial se crea al abrigo de las miradas del público que obedece á ciegas sus disposiciones; veremos ahora, que no podrá aquel alegar ignorancia, si tendremos que persuadirnos de lo que según acabamos de decir «no queremos ni podemos creer». En tal caso, y aunque en el alma nos pese, tendremos que derramar sobre él toda la hiel de nuestras censuras.

J. M.

CONOCIMIENTOS ÚTILES

La industria de los residuos

Un libro industrial puede ser casi tan interesante como una novela, sin dejar de ser científico, y esto le sucede á uno publicado hace poco en Lóndres, sobre las industrias que tienen por objeto el aprovechamiento de lo que nadie quiere.

Que la basura vale, es cosa conocida. Pero es menos sabido que en París el contratista de la limpieza pública, en vez de cobrar del Ayuntamiento por este servicio, paga una prima de tres millones de francos al año, y además reparte á sus accionistas, pues se trata de una Compañía, un dividendo de un millón de francos al año.

En París fué también donde un soldado viejo tuvo la idea de aprovechar los pedazos de pan que se tiran á la basura, y estableció con esta primera materia una fábrica, que ha sido uno de los mayores éxitos industriales de Francia y que ha hecho millonario al Pere Chapellier.

Los residuos de las fábricas de gas eran un estorbo serio, hasta que el químico inglés Perkins, haciendo experimentos con ellos, descubrió la anilina.

Hoy día los residuos valen tanto, que casi es negocio fabricar gas sólo para extraer la anilina de los residuos.

Hace bastantes años, los residuos de lana no valían nada. Los fabricantes no se atrevían á hacer nada con ellos, por la inmensa dificultad de hilarlos. Un día se presentó en los principales almacenes de Liverpool un hombre, que se llamaba Titus Salt, ofreciendo adquirir periódicamente los residuos de la lana. Todo el mundo se le reía en la cara, teniéndole por loco. Pero Titus Salt murió llamándose Sir, dejó una de las mayores fortunas del Reino Unido y fundó la industria de la alpaca.

Cuando principiaron á fabricarse las velas de aceite de palma, la presencia de la glicerina en el aceite daba mal olor al pábilo, y los fabricantes tuvieron que adoptar un sistema de refino para extraer la glicerina. Durante muchos años, los fabricantes estuvieron tirando la glicerina extraída del aceite de palma. Hasta que un día salió un inventor descubriendo las propiedades de la glicerina, y se descubrió que un solo fabricante, Price, habia estado arrojando al Támesis glicerina por valor de 24.000 duros al año.

Hoy día se aprovecha todo y todo tiene su precio.

Purificación de aceites

Para conseguir la pureza y quitar el mal gusto de los aceites, se opera como sigue: emulsionase el aceite con un alcali (la potasa disuelta en 20 veces su peso de agua da buenos resultados); la proporción que se emplea es la del doble de éste por uno de aceite, y se agita. Al cabo de una hora se destruye esta emulsión por un ácido, el sulfúrico, por ejemplo, diluido próximamente en diez veces su volumen de agua; inmediatamente el aceite se regenera, sobrenada y al cabo de algunas horas de reposo, la separación es completa; el aceite extraído por decantación se filtra.

Por este procedimiento se priva á los aceites de las impurezas que contengan, haciendo desaparecer el mal gusto que éstas pudieran comunicarle; como residuo de la operación queda un precipitado blanco, que es retenido por la última operación ó filtrado del líquido.

Vino de naranjas

Las naranjas bien maduras se cortan en pedazos, se exprimen en un recipiente cualquiera al través de un colador que no permita el paso de las semillas. Al líquido resultante se le añade azúcar blanco en cantidad de un kilogramo por cada cinco litros si las naranjas son agrias, 500 gramos de azúcar si las naranjas son dulces, y un litro y cuarto de agua, poco más ó menos. Se echa el líquido así preparado en botellas tapadas cuidadosamente y se le deja fermentar, como se hace con los vinos generosos, resultando un licor de exquisito gusto y que se parece mucho al vino del Rhin.

SECCIÓN BIOGRÁFICA

EL ALMIRANTE JAURÉS

El actual ministro de Marina, en Francia, monsieur Constant Jaurés, es uno

de los hombres mas brillantes y mejor reputados que forman parte del nuevo gobierno constituido por M. Tirard.

Nació en París el 3 de febrero de 1823; tiene, por consiguiente, 66 años de edad. Procede de una familia de marinos: su padre se distinguió como vicealmirante de la armada francesa en las guerras del siglo pasado.

M. Constant Jaurés pertenece al número de aquellos hombres en quienes se manifiesta desde la mas temprana edad vocación decidida. Ya porque viese el ejemplo en su familia, ya por inclinaciones que tienen su origen en la herencia, ya porque su caracter le llamase á las cosas de mar, lo cierto es que jamás tuvo vacilación alguna en punto á la carrera que debía seguir.

En 1839 ingresó en la Escuelá Naval, donde se distinguió por su aptitud y aplicación, terminando sus estudios teóricos en 1841. Desde esta época tomó parte muy activa en todas las expediciones por Francia en Crimea, China, Cochinchina, Méjico y otros países.

Durante la campaña de Cochinchina, hecha en unión de los españoles, trabó íntima amistad con el general Echagüe y otros jefes, á cuyo lado logró aprender en breve nuestro idioma, que habla con singular corrección.

Al estallar la guerra franco-alemana en 1870 mandaba M. Jaurés una fragata acorazada en la escuadra de evoluciones que tomó parte en el bloqueo de los puertos del mar del Norte. Llamado á Tours, donde se refugió el gobierno durante el sitio de París, su reputación y su valor, cien veces demostrado en la guerra, le valieron el encargo de dirigir y mandar el 21.º cuerpo del ejército del Loira. Allí demostró su pericia, no solamente como jefe, sino como organizador admirable.

Terminada la guerra, fué miembro de la Asamblea nacional. Nombrado senador inamovible en 31 de Octubre de 1878, obtuvo el grado de vicealmirante. El 12 de Diciembre del mismo año mereció la distinción de ser nombrado embajador de Francia en Madrid, y aquí supo en muy poco tiempo captarse simpatías y estrechar amistades que no se olvidan nunca.

M. Jaurés no es en realidad un hombre político: está afiliado por convicción al partido republicano y se sienta en el Senado en los bancos ocupados por el grupo del centro izquierdo; pero rara vez ha hecho uno de la palabra y nunca se ha mezclado en las luchas de los bandos que se disputan el Poder. En materias militares es una autoridad cuya opinión se oye con respeto, y en asuntos de su carrera de marino pasa por uno de los hombres más entendidos de Francia.

Recientemente cuando se discutió en el Senado la ley militar, se vió obligado á pronunciar varios discursos combatiendo el servicio de tres años. No es un orador, pero se expresa con claridad y con corrección, lisa y llanamente, como se expresaria ante una reunión de amigos.

Una cualidad tiene M. Jaurés de altísimo precio, M. Jaurés es un carácter, reposado; frío, sereno, pero firme. Quizá le cueste trabajo tomar una resolución; pero una vez formada, es difícil que la rectifique. Párese en todo á los hombres nacidos para las grandes empresas del gobierno. Cede en detalles, pero en lo esencial de su pensamiento no se doblega. En el ministerio Tirard será una fuerza, que sumada á la de Constant y á la de Spuller, constituirá un elemento, si llega el caso, de oposición y resistencia á las locuras radicales que tanto daño han hecho á Francia en los últimos años.

Mr. Jaurés es un conservador de la buena escuela. Se afilió en 1871 á los grupos templados de la República, y en ellos continúa.

Las circunstancias son propicias para que el nuevo ministro responda á lo que el país espera de él.

Si lo pasado es garantía del porvenir, M. Jaurés logrará el respeto universal de sus conciudadanos y el de Europa entera.

ACTUALIDADES.

Los petardos

A las dos de la tarde del 25, estalló en Barcelona un petardo formidable en el Pasaje del Comercio de Puerta, en el segundo, piso habitado por D. José Morell, socio de la fábrica de tegidos de los señores Morell y Murillo.

La detonación, que fué espantosa, causó gran alarma en la gente.

En la Rambla hubo carreras. El petardo, que, según se cree, era de pólvora y metralla, causó grandes desperfectos en el quicio de la puerta y en la bóveda de la escalera. Todos los cristales de la casa donde estalló el petardo

y de las inmediatas cayeron hechos pedazos.

No hubo ninguna desgracia personal.

Pocos momentos después de haber estallado el petardo acudieron al lugar del suceso las autoridades y el jefe de vigilancia Sr. Pelaez.

Se ha comenzado á instruir activas diligencias.

El hecho ha producido en el vecindario de Barcelona una indignación no menos grande que la que causó el atentado de igual índole cometido en casa de Batlló.

Hecho grave

En Algeciras ha ocurrido un hecho grave que pudiera tener mucha importancia para la salud pública.

Durante la madrugada del día 17 recalaron en aquel puerto, refugiándose contra el temporal, varios buques, entre los cuales figuraba un vapor inglés procedente de la isla de Guadalupe.

El director de sanidad marítima del referido puerto salió á bahía con objeto de dar entrada á las mencionadas embarcaciones.

Al dirigirse al expresado vapor advirtió que aquel se hacia á la mar.

El capitán no quiso admitir á bordo al práctico, fundándose en que habia arrojado al agua los cadáveres de algunas personas fallecidas á causa de la fiebre amarilla.

A pesar de esto, el capitán se dirigió á tierra, donde se supone que habrá comunicado con algunas personas. Después regresó á bordo.

El director de sanidad, que tuvo noticia de estos hechos, empezó á formar la información correspondiente.

La Dirección de Sanidad tiene muy escaso personal para cumplir con el debido acierto los servicios que le están encomendados.

En varias ocasiones, y principalmente desde que la Dirección ha sido rebajada de categoría, el director se ha lamentado de no poder dar cumplimiento á los deberes de su cargo.

El vapor inglés á que nos referimos se ha dirigido á Gibraltar, donde, según parece, se le ha impuesto cinco días de observación.

La ópera de Bretón en Valladolid

En la noche del 26 fué la primera representación en el teatro Calderón, de Valladolid, de la ópera *Los amantes de Teruel*, del maestro Bretón.

Hubo un lleno completo: el público era muy escogido. Era tanta la ansiedad por conocer la nueva ópera que el día anterior estaban despachadas todas las localidades de preferencia.

Solo con objeto de asistir á la representación fueron á Valladolid muchos forasteros de varios puntos, principalmente de Palencia y Salamanca.

El maestro Bretón dirigia la orquesta. El éxito fue inmenso: los principales personajes de la ópera fueron muy aplaudidos. Bretón fué llamado á la escena repetidas veces al final de todos los actos, recibiendo ovaciones ruidosas. El público de las galerías vitoreaba al insigne maestro. Tambien hubo vivas para Salamanca, su patria.

La señorita Bibiana Perez, encargada del papel de Isabel Marcilla, fué tambien llamada á la escena: estuvo admirable.

Preparanse entusiastas ovaciones y obsequios á Bretón, como serenatas y banquetes.

La compañía repetirá varias veces la nueva ópera, luego marchará á Salamanca.

La República Argentina en París

El sábado último se inauguró en la Exposición universal el palacio de la República Argentina, y á la ceremonia concurrió Mr. Carnot.

El edificio es espléndido. Llamaban mucho la atención los vinos elaborados por iguales procedimientos y con el mismo sabor que el Burdeos, un enorme plano en relieve de la República Argentina, y la maquinaria para degollar y desollar carneros.

El palacio está guardado por soldados argentinos.

La concurrencia fué inmensa el día de la inauguración y Mr. Carnot felicitó calurosamente á la comisión argentina.

El escándalo en el Congreso

Los sucesos parlamentarios ocurridos el jueves en Madrid no fueron conocidos en París hasta el viernes por la tarde.

El periódico *La République* publicó un

extenso artículo ocupándose de dicho asunto.

Dice que los incidentes ocurridos en la Cámara de diputados han venido bien inoportunamente á complicar la situación, ya bastante delicada, del gabinete liberal español, y que este ha debido prever en vista de la situación en que se encontraba la mayoría de la Cámara y de la impotencia del ministerio contra las coaliciones.

Añade que la situación continuará siendo la misma cuando se reanuden los debates parlamentarios, si no se adoptan grandes resoluciones que hagan terminar la anarquía parlamentaria.

Termina afirmando que España necesita un gobierno capaz de dar todas las libertades necesarias y todas las reformas largo tiempo esperadas.

CRÓNICA BALEAR

Sobre las nueve de la mañana del domingo ocurrió un incendio en el pajar de una casa de la villa Porreras, causado por un fósforo que había tirado encendido un muchacho de 8 años, hijo del dueño de la casa, en ocasión de ir á buscar una ave que se había escapado. En dicha casa se presentaron individuos de la Guardia civil y las autoridades de aquella localidad, quienes en unión de algunos vecinos lograron sofocarlo al cabo de una hora y sin que ocurriera ninguna desgracia personal. Las pérdidas materiales de lo quemado se calculan en unas mil pesetas.

—La cámara de Comercio española de Argel ha enviado á la de Palma la suma de 281'95 pesetas para repartir entre las familias de los marinos que perecieron en el naufragio del laud *San Nicolás*, ocurrido en la costa de África á últimos del mes de Noviembre último.

—Han sido declarados procesados ocho vecinos de Ciudadela por haber atropellado á un dependiente de la Autoridad Municipal, en el ejercicio de sus funciones.

—El lunes de esta pasada semana empezó á funcionar en Felanitx la máquina de aserrar y moler, movida por vapor, instalada en el taller de carpintería de D. Gabriel Barceló en el ensanche de la Torre.

Como esto ha sido una novedad entre los moradores de aquella ciudad, muchos han ido á visitarla.

—Las dificultades que existían en Manacor para el cobro del impuesto de consumos han tenido solución mediante el arriendo del mismo á D. Doroteo Manteola, empresario de dicho impuesto en Palma.

—El día 14 del próximo mes de Junio á las doce de la mañana tendrá efecto en el despacho del señor Gobernador de la provincia una nueva subasta para contratación del acopio de piedra machacada para la conservación, durante el presente año económico de la carretera de la Estación de Sta. Maria á Montuiri por Sansellas y Pina bajo el anterior tipo de 4.999'05 pesetas.

—Dicen de Felanitx que se ha empezado ya la operación de la siega de cebadas en los terrenos cálidos, la que regularmente continuará mientras haya sembrados.

La granazón de estos, en el presente año, deja mucho que desear.

—Entre los varios puntos de las afueras de Palma que disfrutarán del teléfono, se cuentan el Cementerio municipal y la casa que en el *Puig d'es Bous* tiene la Diputación para recreo y expansión de los niños expósitos.

Los trabajos de instalación están en ambos tan adelantados que serán de los primeros que gozarán del servicio telefónico.

—En la zona Norte del término de Mahon conocida por *Fatritx*, ha aparecido una plaga de oruga que causa grandes destrozos en el arbolado, aparición que se atribuye á los últimos temporales.

—Los ejercicios de oposición para proveer las escuelas de niñas vacantes en esta provincia terminaron el sábado último. Se dice que de las diez y seis opositoras que en ellas tomaron parte, solo dos han merecido la aprobación. Estas son las señoritas Roselló y Vicens, las cuales ocuparán las plazas de *Andraitx* y *Campos* respectivamente.

—El informe dado por la comisión que pasó á Felanitx para examinar los viñedos que se suponían atacados por la filoxera ha resultado que la dolencia que hay en algunas vides no es producida por ésta, sino por la piral, temible insecto que perjudica grandemente las hojas, tallos y fruto de la vid, pero que puede ser combatida con ventaja y luego otra enfermedad causada por accidente meteorológico, que se combate cortando la cepa por debajo de tierra dejándola retañar, ó bien injertándola á raíz de tierra.

—El Sr. Gobernador civil de esta provincia ha aprobado el presupuesto de gastos carcelarios del partido de Manacor para el próximo año económico de 1889 á 90.

—El domingo pasado en el muelle de Ciudadela se hallaba de manifiesto un enorme delfín que había sido cogido y rematado á hachazos por unos pescadores. Su peso alcanzó 280 kilogramos.

CRÓNICA LOCAL.

Desgracias.—Acaban de asegurarnos que un muchacho que al principio de esta semana fué á beber en la fuente del nuevo abrevadero de la calle de Isabel II, resbaló impelido por otro muchacho de su misma edad y de la caída resultó tener roto un brazo.

Y otro desgracia como la anterior y con idénticas consecuencias tuvo lugar en el mirador de *Can Mayol*, en el Borne, desde cuyo sitio cayó al torrente un muchacho que jugaba en el poyo que existe en aquella misma pared.

Insistimos.—Hace ya bastantes semanas que temiendo por la salud de los vecinos del *Camp de sa Mú*, suplicamos á la Corporación municipal se dignara disponer antes de la llegada del verano la desecación del charco que forman á la orilla del mar las mareas, por ser mas bajo el terreno que el resto de la playa conocida con el nombre de *arenal d'en Repich*; pero, segun nos han asegurado algunos de aquellos vecinos á quienes empiezan ya á molestar las emanaciones que se desprenden de las aguas encharcadas, la Corporación municipal lejos de atender una súplica tan fundada y tan atendible tratándose de la conservación de la salud pública, ha hecho oídos de mercader, teniendo empleados los peones en obras que ningun perjuicio hubieran sufrido si por esta causa se hubiesen retrasado una semana, pues no creemos sea necesario mas tiempo con dos peones y una docena de muchachos.

Antes de que se desarrollen en el *Camp de sa Mú*, las fiebres palúdicas que por causas parecidas á la que denunciarnos hemos visto otras veces, creemos de nuestra obligación insistir en nuestra súplica de que sea llenado de arena sin pérdida de tiempo el charco en cuestión.

Funciones religiosas.—Las anunciamos en la sección religiosa del número anterior; no obstante hemos de decir que en todas ellas las iglesias en que se celebraron se vieron en extremo concurridas.

El oratorio de MM. Escolapias estuvo adornado con gusto, llamando la atención las caprichosas figuras hechas con flores, y la profusión de luces que iluminaban el altar.

Mañana la fiesta de conclusión del mes de Mayo se celebrará en el oratorio de Biniaraix.

Lo sentimos.—El viaje de recreo á este puerto que tenía anunciado el vapor *Ciudad de Ciudadela* y que debía efectuarse el día 30, festividad de la Ascensión del Señor, si reunía número suficiente de pasajeros, no se realizó, lo cual sospechamos sucedería al ver desaparecer antes de tiempo los anuncios que publicaban los periódicos ciudadelanos.

Nada tiene de extraño no haya reunido el pasaje preciso para cubrir los gastos del viaje el indicado vapor (y suponemos no es otra la causa de que lo haya suspendido), pues parecemos no ha de ser suficientemente conocido Sóller de aquellos vecinos para decidirlos á visitarnos por recreo, habiendo sido hasta hoy muy débiles las relaciones que entre ambos pueblos han existido.

Lo sentimos, pues veíamos en el apre-

ton de manos que íbamos á darles, la formación del vínculo de amistad que tarde ó temprano ha de unir Ciudadela y Sóller.

Baterías.—A juzgar por lo que hemos leído en varios colegas de la capital, después de una corta temporada de descanso, los rateros han vuelto á reanudar sus tareas en este pueblo, lo que ignorábamos.

Segun parece á un vecino le escamotearon del corral ocho gallinas y á otros tres; de modo que total fueron once, con las cuales, si fué el mismo, habrá podido *ayunar* unos cuantos días, siendo lo mas triste el que no se sepa donde han ido á parar los animales, para que se hubiese podido premiar la habilidad del *caco*.

Reproducimos la noticia para que vivan prevenidos los propietarios y esté ojo alerta la Guardia civil.

Defunción.—El día 23 del actual, á las últimas horas de la tarde, falleció en Felanitx, el padre de nuestro distinguido amigo, el que fué notario de este pueblo D. Mateo Caldentey, á quien conocen muchos de nuestros lectores, pues supo captarse generales simpatías en la corta temporada que permaneció entre nosotros.

Deseamos al finado descanso eterno y acompañamos á nuestro amigo y apreciable familia en su justo dolor.

Obras municipales.—Las que se están llevando á cabo en la actualidad eran sumamente necesarias y contribuirán no poco al ornato público. Consisten en construcción de la otra acera de la calle de Isabel II, ó sea la de la derecha bajando por dicha calle.

Hemos dicho que era necesaria porque á pesar de haberse arreglado las piedras de la acequia hace algunos años, se encontraban ya en bastante mal estado algunas y ahora con la construcción de la acera queda reparada la acequia al mismo tiempo.

La calle de Isabel II quedará bien con esta mejora, y el piso será el que debe tener una carretera, y que deberían tener además todas las calles un poco empuñadas para evitar resbalones y caídas á las caballerías. ¡Lastima que sea tan estrecha!

Plaza de toros.—Dicennos, sin que de la exactitud de la noticia podamos responder, que en el local que fué fábrica de azulejos, en la calle del Cementerio, se han empezado por iniciativa particular las obras para construcción de una plaza de toros.

Aunque preferiríamos poder dar la noticia de alguna concesión á este pueblo como por ejemplo de una biblioteca ó de la instalación de una línea telegráfica; no obstante damos esta con gusto, pues la plaza de toros para nosotros es un paso hacia adelante, porque entre esta ó el bárbaro espectáculo de ver recorrer la población á infinidad de hombres martirizando á un toro porque así se divierten, aunque la diversión lleve consigo fatales consecuencias, preferimos lo primero.

Así á lo menos los que no sean aficionados se verán libres de tener que presenciar *la corrida*, lo que ahora no sucede, teniendo expuesta hasta la vida.

Los que vienen.—No son solo las gondolinas los que llegan á este pueblo á principio de todos los veranos; con ellas llegan anualmente muchos de aquellos hijos de Sóller que al comienzo del invierno han emigrado á la nación vecina en busca de lo que su desgraciada patria no puede darles. Por esto al acercarse el mes de Mayo sentimos la satisfacción que rebosa de nuestro corazón, porque se acerca tambien el día de poder estrechar la mano de nuestros amigos, que no solo de Francia, sino que tambien de América llegan en la estación de las flores, aunque estos últimos no sean anualmente los mismos.

Saludamos cordialmente á todos ellos en la imposibilidad de hacerlo particularmente á cada uno, tantos son los que han llegado ya hasta hoy.

Caida.—En la tarde del jueves en la Alqueria del Conde una mujer que se dirigía á la fiesta que se celebró en el ora-

torio de aquella barriada, fué derribada por un perro de los llamados de Terranova, que corria detrás de otro.

Afortunadamente no tuvo mas que el consiguiente susto, y aun este se hubiera evitado con solo haber cumplido el dueño del animal lo prevenido en las Ordenanzas municipales.

Sesión del Ayuntamiento.—Por segunda convocatoria celebró sesión el Ayuntamiento el día 30 del pasado Mayo, que fué presidida por el Alcalde y á la que asistieron los Sres. Forteza, Umberto, Ripoll, Rullan, Pomar y Morell.

Aprobóse el acta de la anterior.

Se aprobó el padrón de cédulas personales pertenecientes al próximo ejercicio económico de 1889 á 90.

Se acordó que el día primero de Junio se exponga al público á efectos de reclamación el padrón de los habitantes de este distrito.

Se acordó satisfacer el tercer trimestre de gastos carcelarios correspondientes al corriente ejercicio económico.

Y se levantó la sesión.

Teatro.—Muchas han sido las funciones teatrales esta semana á consecuencia de haberse trabajado tarde y noche el domingo y jueves.

Como habíamos anunciado, el sábado fué la función á beneficio de la *Defensora Sollerense*, á la que asistió escasa concurrencia en relación á lo que se esperaba, lo cual basta para demostrar á la Empresa que el retraimiento del público tiene una causa fundada y poderosa que no basta á hacer desaparecer ni hasta la invitación particular á los que pudieran asistir. Púsose en escena *La Carcajada* y la pieza *Com succuheix moltas vegades*, en cuya ejecución estuvieron acertadísimos todos los artistas que en ambas tomaron parte, y en particular los señores Intentas y Frau en la primera.

El domingo por la tarde representóse *D. Juan Tenorio* y por la noche beneficio de Cufí y de Frau *D. Juan de Lanuza ó la libertad de Aragón* y el sainete *Fuera* y el jueves por la tarde repitióse *La Carcajada* y el sainete *Fuera*, y por la noche, beneficio de la Sra. Balmes y del apuntador Sr. Rojo, el drama *Flor de un día* y la pieza *Las dos joyas de la casa*. En cuanto á ejecución, los dramas dejaron bastante que desear todos ellos sin excepción, saliendo muy bien, en cambio, las piezas finales *Fuera* y *Las dos joyas de la casa*.

Para esta noche beneficio de la señora Gomez y última función de abono de la tercera serie y de la actual temporada, está anunciado el drama *Amor de madre* y la pieza *Maruja*, y para mañana, fuera de abono tarde y noche y beneficio de los Sres. Intentas y Falco la última, se pondrá en escena: por la tarde *El libertador de Aragón* y un escojido fin de fiesta, y por la noche el drama de Echeagaray que tan aplaudido fué al representarse por vez primera en este teatro

EL GRAN GALEOTO

y la tan celebrada pieza

MARINOS EN TIERRA

La circunstancia de ser esta la última función de la temporada y pagarse tan solo *un real* en la escalinata, hará sin duda se vea concurrida por el público.

REGISTRO CIVIL.

NACIMIENTOS.

Varones 5.—Hembras 3.—Total 8.

MATRIMONIOS.

D. Juan Bautista Casanovas y Vicens con D.^a Juana M.^a Tocho y Tocho.

DEFUNCIONES.

Día 25.—Falleció D.^a María Antonia Gayá de 75 años de edad, viuda.

Día 26.—D. Pedro Juan Bisbal y Vicens de 46 años, casado.

Día 28.—D.^a Margarita Frau y Casanovas de 66 años, casada.

Día 29.—D.^a Rosa Joy y Pizá de 65 años, casada.

Día 30.—María Rullan y Frontera de un mes.

Día 1.^o Junio.—D. Jaime Rullan y Bauzá de 73 años, casado.

SECCION COMERCIAL.

CÁMBIOS.

Marsella 2'60 b^o
Cette 2'50
Demás plazas francesas 2'40 "

Ferro-Carriles de Mallorca.

SERVICIO DE TRENES

que regirá desde 1.º de Abril á 14 Octubre de 1889

De Palma á Manacor y La Puebla.—7'30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma.—3 (mixto). 7'30 mañana y 5'45 tarde.

De Manacor á La Puebla.—7'30 mañana y 5'45 tarde.

De La Puebla á Manacor.—7'55 mañana 2'30 y 5'55 (mixto) tarde.

De La Puebla á Palma.—7'55 mañana y 5'55 (mixto) tarde.

Tren periódico: días de mercado en Inca.—De Inca á Palma—1 tarde.

CORREOS.

SALIDAS DE PALMA.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana. Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde, via Alcudia.

Para Barcelona, martes 5 tarde y sábado 2 tarde, via Alcudia.

Para Valencia, juéves 5 tarde.

Salidas de Sóller.—Los domingos á las 2 de la mañana y los demás días á las 4.

LLEGADAS Á PALMA.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Mahón, lunes 10 mañana via Alcudia y juéves 7 mañana.

De Ibiza y Alicante, miércoles 10 mañana. De Barcelona, juéves 10 mañana, via Alcudia y sábado 7 mañana.

Llegadas á Sóller.—Todos los días á las 6 de la noche.

SECCION RELIGIOSA.

SANTORAL DE LA SEMANA.

2 Domingo.—S. Marcelino y Sta. Emilia mrs.

3 Lunes.—S. Isaac monge y Sta. Clotilde reina.

4 Martes.—S. Francisco Caracciolo fundador y Sta. Saturnina.

5 Miércoles.—SS. Bonifacio y Pacifico obispos.

6 Jueves.—S. Norberto ob. y Santas Cándida y Paulina mrs.

Creciente á 7 h. 36' t. en Virgo.—Aparato de lluvia con viento al tercer cuadrante

7 Viernes.—S. Pedro y compañeros mártires.

8 Sábado.—SS. Victorino y Salustiano confs.

Ayuno con abstinencia de carne

CULTOS SAGRADOS.

Mañana, en la iglesia parroquial, por la tarde, se continuará el ejercicio de las siete palabras que pronunció Jesucristo desde la Cruz; y al anochecer la devoción al Sagrado Corazón de Jesús.

El mismo día en el oratorio de Biniaraix, se celebrará la fiesta de conclusión del mes de Mayo con oficio y sermón por D. José Pastor, Vicario.

Sección de Anuncios.

MOTORES Á GAS Y Á BENCINA

sistema nuevo de OTTO únicos legítimos

Bloss Spitz y Comp.

BARCELONA

Este nuevo Motor accionado por Bencina se recomienda á los industriales en poblaciones que no estén provistas de fábrica de gas, por su seguridad absoluta, su solidez, por su marcha silenciosa, y últimamente por su poco consumo.

Para detalles y prospectos ABELARDO OLTRA único y esclusivo representante en estas Islas

Call 2 bajos, Palma.

VENTAJAS

DE LA

CONTABILIDAD DEMOSTRATIVA

1.ª La exactitud, pues se han encontrado importantes errores en todos los sistemas.

2.ª La supresión completa del Balance de Comprobación y del Balance General, así como de otras anotaciones inútiles.

3.ª El conocimiento instantáneo del Activo y Pasivo existentes, ganancias, pérdidas, etc., sin pasar las cantidades del Diario á otros libros ni hacer recuento.

4.ª La imposibilidad de defraudar al propietario por la anterior comprobación inmediata de las cuentas.

5.ª La mayor facilidad de anotar las operaciones por la solidez de los nuevos principios.

6.ª La de no ser indispensable profesor para aprender el Método, pues muchos lo practican á los quince días de poseerlo.

7.ª La economía del 70 por 100 en los gastos de libros rayados, porque en las mismas hojas que tienen los antiguos cabe en los nuevos cuatro veces mayor número de cuentas y se pueden llevar todas en un libro.

Representante en esta plaza

D. Bartolomé Singala.

NARRACIONES

Primera série

CONCHA.—CATALINA

POR

D. Juan E. ENSEÑAT

Estas dos preciosas novelitas de costumbres sollerenses forman un elegante tomito en 8.º de unas cien páginas y está encuadernado en rústica.

Se vende al precio de setenta y cinco céntimos de peseta en la tienda de artículos de escritorio de J. Marqués Arbona.—San Bartolomé 17.—Sóller.

ATENCIÓN FUMADORES



Tan seguros y convencidos estamos que ningún otro papel puede igualar á nuestro papel blanco para cigarrillos, de fabricación especial, que para distinguirlo de todos los demás papeles y dificultar al propio tiempo á los falsificadores, hemos hecho crecidos gastos para imprimir mecánicamente en cada hoja de papel cigarrillo nuestro nombre ROCA que se lee al transparente.

¡Ojo, pues, Fumadores!

Exijid en los libritos la antedicha prueba de legitimidad.

Recomendamos las marcas

Violon.—Dos Cuartos.

Casa ROCA ojeta, 53.—Palma.

CAJAS DE HIERRO INCOMBUSTIBLES

PARA GUARDAR CAUDALES
SISTEMA BAUCHE.

Las mejores arcas de hierro que se conocen son las del sistema BAUCHE de Reims.

Aseguradas por su incombustible pueden resistir los más voraces incendios se tiene la seguridad de poder conservar cualquier documento.

2 diplomas de honor, 20 medallas de oro y plata, obtenidas en diferentes exposiciones y últimamente 2 medallas de oro en la de Amberes de 1885, son la principal recomendación y seguridad en las cajas de esa fabricación.

Básculas portátiles para uso del comercio.

Unico representante en las Baleares, LUIS FÁBREGAS.—Brossa, 25.—PALMA

Precios de fábrica sin competencia

(NEW-YORK LIFE INSURANCE COMPANY)

LA NEW-YORK

COMPANÍA MÚTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA, FUNDADA EN 1845
AUTORIZADA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

Sistema puramente mútuo á primas y contratos fijos, ofreciendo al público combinaciones especiales exclusivamente de la Compañía.

Esta importante Compañía, que cuenta 44 años de existencia, es la única en España, cuyo fondo de garantía pertenece por completo á sus asegurados, entre los cuales se reparten cada año los beneficios.

Resúmen del 44.º Balance anual

Total del activo en 1.º de enero de 1889.	Ptas. 484.461.066'79
Total del pasivo id. id. id.	» 447.757.304'87
Excedente del activo sobre el pasivo.	» 36.703.761'92
Total de ingresos en 1888.	» 131.642.148'26
Total de pagas en 1888.	» 80.273.109'70

Los nuevos seguros de capitales han alcanzado la enorme suma de 648 millones, superando en 94 1/2 millones á la obtenida en 1887. El activo ha tenido un aumento de 54 millones, y los capitales asegurados en vigor, han aumentado en 546 millones, alcanzando la cifra de 2.176 millones.

Director particular en Cataluña y Baleares,

D. MANUEL GES

OFICINAS: PASEO DE COLON Y CALLE DE LA MERCED, 20, 22 Y 24. BARCELONA

Agentes (En Mallorca é Ibiza, J. Mas y C.ª 143 Sindicato, Palma.
En Sóller D. Antonio Enseñat Caparó, Arrabal 11.

BANCO VITALICIO DE CALALUÑA

COMPANÍA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMAS FIJAS
domicilio en Barcelona, ANCHA, 64. Delegaciones en toda España

CAPITAL DE GARANTÍA, independiente del aportado por los asegurados

10.000.000 DE PESETAS

Las familias mediante pequeños ahorros pueden crearse un capital respetable. Por ejemplo: un padre á la edad de 30 años, pagando 25 duros anuales, lega á su esposa é hijos un capital de 1.000 duros. ¿Quién no puede ahorrar esta pequeña cantidad?

La prima puede fraccionarse en semestres ó trimestres, lo cual facilita el pago.

Cuando se han pagado ya tres anualidades el seguro no puede caducar.

Después de tres años, la Compañía hace préstamos con la garantía de las pólizas en proporción á su valor actual.

Las muchas combinaciones que tiene establecidas el VITALICIO tanto para caso de muerte como para caso de vida, satisfacen completamente todas las necesidades de las familias, sean cuales fueren las circunstancias en que se encuentren.

Agente General en las Baleares D. EDUARDO PEREZ del VALLE

Calle de San Nicolás núm. 35-2. PALMA.

Imp. de J. Marqués Arbona.—SÖLLER.

Las Baleares

Obra esmerita y publicada en alemán con el título de
DI BALEAREN IN WORT UND BILD GESCHILDERT
Versión castellana de D. Santiago Palacio vice-cónsul de España en Berlin,
corregida y considerablemente aumentada con anuencia y conforme á las indicaciones del autor por
D. FRANCISCO MANUEL DE LOS HERREROS Y SCHWAGER

DIRECTOR DEL INSTITUTO BALEAR.

Constará esta obra de unos 8 ó 9 tomos de 400 á 500 páginas folio menor, por el agrandado tipos claros, divididos en cuadernos de 40 páginas con tres xilografías cada uno, al precio de UNAPESETA.

Suscribese en la tienda de artículos de escritorio de J. Marqués Arbona.

ZAPATERÍA

DE

Antonio Martínez y Cánaves

Premiado en la Exposición de Paris de 1878, en la de las Ferias y Fiestas populares de Palma de 1881 y en la XII general de Burdeos de 1882.

Se confecciona calzado de todas clases á la medida para caballeros, señoras y niños.

Para pies imperfectos y para el comercio de América.

Materiales de las mejores fábricas tanto nacionales como extranjeras.

Prontitud, elegancia y economía.

Calle de Bauzá núm. 13.—SÖLLER.